



CLIPPING  
FUNDACIÓN DEMOCRACIA Y DESARROLLO  
05 SEPTIEMBRE 2007



AV. DEL CÓNDOR 550 • OFICINA 102 • CIUDAD EMPRESARIAL • HUECHURABA  
FONO (56-2) 751 0000 • FAX 751 0050 • E-MAIL: PMC@PMC.CL • SANTIAGO DE CHILE  
WWW.PMC.CL



# NACIONAL

01 El Mercurio - 05 de Septiembre del 2007

## Lagos y el calentamiento global

El último informe del Panel Intergubernamental para el Cambio Climático de la ONU, emitido a comienzos de este año, afirma que, con una probabilidad de 90 por ciento, una importante causa del aumento de temperatura en nuestro planeta es la intervención humana en la producción de gases que provocan el efecto invernadero. Desde entonces, se ha producido una modificación en la percepción política de la relevancia de este tema. El propio Presidente Bush, renuente a firmar el protocolo de Kioto —entre otras razones, porque no adherían a él grandes potencias en desarrollo, como India y China—, ha afirmado ahora estar dispuesto a abordar este tema de manera global y acordar reducciones sustanciales en la emisión de CO<sub>2</sub> a la atmósfera en los próximos años.

Este nuevo ánimo ha permitido que la ONU continúe liderando este tema. Su secretario general, el coreano Ban Ki-moon, solicitó al ex Presidente de Chile Ricardo Lagos, a la ex Primera Ministra de Noruega Gro Harlem Brundtland y al ex ministro de RR.EE. de Corea del Sur Han Seung-soo que integraran un comité para avanzar decididamente en esa dirección. El ex Presidente Lagos, en entrevista a este diario, se refirió a la apretada agenda que ese cometido le significará durante el resto del año en curso. Ella incluye exponer ante la cumbre de la APEC en Australia, país que también ha declarado estar dispuesto a trabajar en este problema, a pesar de no haber firmado el protocolo de Kioto; luego en Berlín, ante el G-8, ampliado con 20 países en desarrollo adicionales; posteriormente en Nueva York, en la Cumbre sobre Calentamiento Global, en el marco de la Asamblea de las Naciones Unidas —todo ello durante este mes de septiembre—, y, finalmente, en un gran encuentro en Bali,

*¿Cómo se convencerá a los países de que no quemem carbón y, en vez de ello, produzcan electricidad más cara para sus ciudadanos?*

en diciembre, en un primer esfuerzo por avanzar en fórmulas para la reducción de los gases invernadero.

Esta labor —remunerada simbólicamente con un dólar— parece entusiasmar al ex Presidente, por su importancia para el adecuado desarrollo de la humanidad en las próximas décadas. Al respecto, indicó que los países deben pronunciarse sobre cómo abordarán el problema de la adaptación al fenómeno del calentamiento global, su mitigación, la transferencia tecnológica que ello requiere y los recursos financieros que supone.

El relativo consenso respecto del calentamiento global se enfrentará con la dura realidad de los países en desarrollo, que, para alcanzarlo, requieren grandes cantidades de energía de las fuentes más baratas disponibles. En la actualidad, esa fuente es el carbón. Así, el desarrollo de China se basa en la construcción masiva de esa clase de centrales. En el caso chileno,

los planes para enfrentar el futuro energético se apoyan también en tales centrales, una vez que se completen las hidroeléctricas de Aisén. Pero quemar combustibles fósiles, como el carbón, aumenta la emisión de gases invernadero, lo contrario de lo que la ONU propicia. ¿Cómo se convencerá a los países de que no lo hagan y, en vez de ello, produzcan electricidad más cara para sus ciudadanos? ¿Cómo se establece un impuesto mundial al uso del carbón, que refleje las externalidades negativas de quemarlo, si países importantes no están dispuestos a cumplir con ello? Ésta es una de las preguntas más difíciles para la humanidad en los próximos años, y de su respuesta dependen las futuras generaciones. Para Lagos, participar en esta tarea es, sin duda, un proyecto que compete con la proposición que muchos le han hecho, de repostular a la Presidencia de Chile en 2009.

# INTERNACIONAL

